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01 - Face contre Chaman 

АННА ВИЛЕНСКАЯ (МУЗЫКОВЕД). Что случилось с российской музыкой с начала 
полномасштабного вторжения в Украину? 

ПЕВИЦА. «Это очень печально… Мою музыку воспринимают как некую пропаганду 
Запада…» 

ПЕВЕЦ ФЭЙС. « Цензура-то в России, она всё равно всё сильнее и сильнее становится пока 
она ещё не достигла своих пределов.» 

ЖУРНАЛИСТ. «Музыка как оружие, поп-власть, пропаганда.» 

АННА  ВИЛЕНСКАЯ  (МУЗЫКОВЕД).   «Считается,  и  это  правда  так,  что  большинство анти-
венных музыкантов уехали из России и творят за её пределами.» 

ЮЛИЯ БОКСЛЕР. «Мы в Хельсинки. До России отсюда – менее 200 километров. Мы сейчас 
встретимся с первым рэпером из России, который имел честь получить звание 
«иностранного агента». 

ПЕВЕЦ ФЭЙС. «Я Иван Дрёмин – «Face» --, музыкант, и мне нечего сказать. Но я скажу. У 
меня день рождения, прикольно, ну, я доволен, и… хоп, я иностранный агент. Я думал о том, 
что, рано или поздно, скорее всего, доучись, доберётся до музыкантов и рэперов и прочих 
всех остальных, и до, там, меня. У меня была некая теория, вот, о том, что, возможно, 
государство не трогает некоторых людей, там, например Дудя, Мирона, того же самое или 
меня, и вот бы многие люди думали как бы ну вот артистическая личность, возможно, и 
может где-то даже в сговоре с государством там типа играет, там видите ему даже иноагента 
не дают. Вот. Но государство не настолько умно и хитро, чтобы такие схемы придумывать.» 

ЖУРНАЛИСТКА. «Практически сразу после начала полномасштабной войны, развязанной 
Россией, он уехал из Москвы. С тех пор он кочует от одной туристической визы к другой, 
между Стамбулом, Афинами, Токио, и Ригой. Он проводит благотворительные концерты в 
поддержку  Украины,  но  больше  о  нём  ничего  не  слышно.  Он  удалил  свои  посты  в
Инстаграме, и уже год не даёт интервью.» 

ПЕВЕЦ ФЭЙС. «Сколько я себя помню, всегда я хотел уехать. Подсознательно это 
постоянный лейтмотив. Во  время моего проживания в России я устал жить в стране,  в  
которой авторитарный режим, в которой абсолютно отсутствует демократия, в которой 
очень высокий уровень цензуры, в которой практически отсутствует гражданской свободы 
и политической.» 



02 - LGBT en Russie (inserts pour expliquer LGBT en russe) 

ЖУРНАЛИСТКА. Верховный суд России запретил так называемое «Международное 
движение ЛГБТ» в стране. Его признали экстремистским. Таким образом, суд удовлетворил 
иск министерства юстиции страны. Со стороны ответчиков в зале суда никого не было, а 
само заседание длилось всего несколько часов. За рассмотрением иска следил наш 
корреспондент Дмитрий Кожурин. Дмитрий, привет, такое стремительно заседание суда 
точно повлияет на жизни квир-сообщество в России. Расскажи подробнее об этом 
решении. 

ДМИТРИЙ КОЖУРИН. Да. Привет, действительно, как ты сказала, заседание суда прошло 
весьма стремительно, то есть примерно в десять утра по московскому времени оно 
началось, и спустя примерно пять, пять часов с четвертью, был уже вынесен вердикт, 
согласно которому международное ЛГБТ-движение, которое на всякий случай, оговорюсь, 
никогда не существовало, было уже принято, эм, признано в России экстремистским. 
Отмечу, что со стороны ответчика и  также заинтересованные лица, никто в суде не
присутствовал, зато присутствовали представители минюста, которые как раз и поддавали 
иск в верховный суд, и тут довольно важно отметить, что пришли они сегодня в зал суда в 
масках, то есть с раскрытыми лицами, но мне нужно говорить, что ни то чтобы это было 
общепринятая практика в российской судебной системе. Признание ЛГБТ экстремистской 
организацией означает то, что создателям подобной организации может грозить 
тюремное заключение сроком до десяти лет, обычным участникам – до шести. Вот что 
сегодня рассказали ЛГБТ-активисты, которые пришли в Москве к зданию верховного суда 
выразить своё несогласие с происходящим. 

ДЕВУШКА 1. Я здесь потому, что я против того, чтобы людей, по признакам которые они не 
выбирали, называли экстремистами. Они ничего плохого не делают. Наоборот, с ними 
много чего плохого за последние лет десять делают. Мне не всё равно. 

МАЛЬЧИК 1. Я думаю, что сегодня суд признает наше легендарное «Международное ЛГБТ 
движение» виновным. Он признает его экстремистским. И это значит самые тупейшие 
вещи, по типу как квир-организации могут просто просить донаты, и за то что они спросили 
донаты им уже будет статья. 

ДМИТРИЙ КОЖУРИН. Дмитрий Песков сегодня во время своего традиционного 
телефонного брифинга заявил, что в Кремле за делом не следят, и комментировать 
происходящего вообще отказался. Что это по факту означает это признание ЛГБТ 
экстремистской организацией. Во-первых запрещена будет демонстрация символики 
такой организации. Здесь как пример можно вспомнить например сторонников Алексей 
Навального, которые в своё время массово получали административное наказание за 
просто значки с буквой Н и за репосты соответствующих картинок в соцсетях. Кроме этого, 
по факту криминализуется правозащитная деятельность, то есть за участие организации 
финансирования и подобных организаций будет полагаться уже не административная а, 
как я уже сказал ранее, уголовная ответственность, но и третий ключевой момент, на 
которое тоже стоит обратить внимание, уголовные сроки конечно же будут полагаться не 
только ЛГБТ-активистам, но и представителям ЛГБТ, ну и просто обычным гражданам
России, которые высказываются по этой теме. 



03 - Athlètes russes aux JO 

ЖУРНАЛИСТКА. Не только Украина, но и её союзники будут бойкотировать олимпиаду в 
Париже в 2024-ом году если к соревнованиям допустят спортсменов из России и Беларуси. 
Спорт и военная агрессия, это несовместимые вещи, убеждён Премьер-Министр Украины 
Денис Шмыгаль. 

ДЕНИС ШМЫГАЛЬ. Государства, которые запятнали себя кровью украинцев, не могут 
участвовать в Олимпийских Играх. Украина настроена решительно. Сложилась мощная 
международная коалиция за честный спорт, куда входит 35 государств. Вместе мы готовы 
бойкотировать Олимпийские Игры в Париже, если Российская Федерация и Беларусь 
будут допущены к участию в соревнованиях. Денис Шмыгаль, Премьер-Министр Украины, 
в Telegram 

ЖУРНАЛИСТКА. Двести три страны уже получили приглашение выступить на Олимпиаде-
2024. России и Беларуси Международный Олимпийский Комитет приглашения не 
направил. Но это не значит, что российских и белорусских спортсменов не допустят к 
Играм. Отсутствие официального приглашения означает лишь, что они не смогут выступить 
под государственными флагами. 

ЕВГЕНИЙ ЗИНЧЕНКО. Здесь воля и желание, это желание международного олимпийского 
комитета. Именно он постоянно протаскивал на олимпиады под разными статусами, под 
разными бесфлажием, без гимнов, без упоминания олимпийской команды России, 
олимпийской команды Российского олимпийского комитета. Как угодно, это называли 
лишь бы протащить, хоть мытьем, хоть катанием, это вот так вспомнить.  Нельзя было этого 
делать. 

ЖУРНАЛИСТКА. Не высказываться в поддержку войны в России против Украины, не 
употреблять допинг:  такие условия участия в Олимпиаде спортсменов из России и 
Беларуси озвучили в МОК в начале 2023-го года. В середине августа 39 депутатов 
Европарламента направили письмо главе Комитета Томасу Баху с призывом требовать от 
атлетов подписать документ, в котором они осуждают российскую агрессию против 
Украины, сообщили в Deutsche Welle. Но этих мер недостаточно. «Диктаторам и 
авторитарным режимам свойственно использовать спорт для расширения своего 
влияния», написали Евродепутаты в своём письме главе МОК. 

ВАДИМ ГУТЦАЙТ. Если российские атлеты будут на Олимпиаде, то российские 
пропагандисты попытаются превратить этот праздник спорта в праздник пропаганды, как 
это в своё время сделал Гитлер. Я верю, что МОК не позволит агрессорам это сделать. Также 
я не исключаю, что россияне сделают «жест  доброй воли» и скажут, сто не поедут на  
Олимпиаду, на которую их и так никто не приглашает. Вадим Гутцайт, министр молодёжи 
и спорта Украины, президент Национального Олимпийского Комитета Украины, в 
интервью агентству France Presse. 

ЖУРНАЛИСТКА. С начала полномасштабного вторжения России в Украину Российская 
армия разрушила или повредила 343 спортивных объекта, и убила 340 украинских 
спортсменов и тренеров. Валериа Никипелова для Телеканала Freedom. 



04 - Déboulonnage des monuments en Ukraine 

ЖУРНАЛИСТ. Мало, что так раздражает российскую пропаганду, как снос памятников в 
Украине. В своё время пропагандисты страшно возмущались «ленинопадом». Когда в 2014-
ом в Украине начался процесс декоммунизации, по всей стране сносили монументы вождя 
и идейного вдохновителя большевицкого переворота 1917-го года. Сейчас кремлёвские 
медиа разгневаны сносом памятников Пушкину, Екатерине Великой, Суворову, и всем тем, 
кто по их же мнению олицетворяет собой наследие имперской России. 

ЧЕЛОВЕК 1. На Украине сносят памятник не Екатерине Второй, не Екатерине Великой. Они 
демонтируют памятник России имперской, которая, собственно, вот это территорию и 
освоила, и принесла в неё цивилизацию. 

ЖУРНАЛИСТ. Почему российскую пропаганду так и беспокоит судьба этих памятников? И 
как образы прошлого она использует в нынешней захватнической войне? Попробуем 
разобраться. Памятник Екатерине Второй в Одессе снесли в декабре 2022-го года, уже 
после начала полномасштабного вторжения России. Тогда же, кстати, снесли и памятник 
Суворову. В Институте Национальной Памяти Украины сравнивают их с пограничными 
столбами, которыми Москва демаркирует интересующие её земли. 

ЧЕЛОВЕК 2. Эти памятники так или иначе воспринимаются как маркера российского 
присутствия. Это символы, и  вторжение показало, что  там, где стоят памятники,  всё это  
воспринимается Российской Федерацией как собственная территория. Стоит вспомнить 
недавнее высказывание российского пропагандиста и террориста (он признан 
террористом в Украине) Захара Прилепина. Он сказал, что там, где стоят памятники 
Александру Сергееву Пушкину, живут русские люди – вот и всё. Плюс, как могут русские 
люди сносить памятники Пушкину, Суворову, и тем более Екатерине Второй в Одессе? 

ЖУРНАЛИСТ. Впрочем, на российскую пропаганду подобные аргументы впечатления не 
производят. 

ЧЕЛОВЕК 3. Памятники Екатерине Второй в Одессе, памятник 122 года там один из лучших 
признавался архитектурной ценностью, является там жемчужиной Одессы. 

ЖУРНАЛИСТ. Теперь на месте памятника реет синий-жёлтый флаг современной Украины, 
которая продолжает втаптывать в грязь. Конечно, не российскую, а свою собственную 
историю. 

ТЕЛЕВЕДУЩИЙ. Этот город выдержал много, он выдержал нацистскую оккупацию, мысль и 
речь румынскую, он много чего повидал, и вот он умер. Вчера, по сути дел, тело покойного 
предали Земле. 

ЖУРНАЛИСТ. Позиция городских властей и местных жителей понятна: в Украине не хотят, 
чтобы в городах стояли памятники деятелям страны, которая их бомбит. 



05 - 80 ans de la fin du siège de Leningrad 

ЖУРНАЛИСТКА. Плацдарм на левом берегу Невы, Невский пятачок. К рубежному камню, 
установленному в памяти погибших в бойцах, букет роз с траурной лентой возложил 
Владимир Путин. С 1941-го по 1943-ий годы до момента прорыва блокада Ленинграда 
здесь шли ожесточенные бои. Точное число понесенных человеческих потер неизвестно 
до сих пор, но по разным оценкам здесь погибло свыше 100.000 человек. Среди тех, кто 
воевал на Невском пятачке был отец президента Владимир Спиридонович Путин. 

Пискаревское кладбище – самый большой в мире братский мемориал жертв войны. По 
официальным данным здесь захоронены 420.000 человек, подавляющие большинство 
мирные жители Ленинграда, которые не вынесли тяжести долгой осады. Глава государства 
прошёл по центральной аллее, приклонил колена возле могилы, в которой похоронен его 
родной брат. Он скончался в блокадном городе зимой 1942-го. Затем президент возложил 
венок к подножию монумента Мать Родины, почтил память всех жителей и защитников 
города во время Великой Отечественной Войны. Участие в торжественной траурной 
церемонии также приняли председатель Совета Федерации Валентина Матвеенко, 
святейший патриарх московский и всея Руси Кирилл, представители всех органов власти, 
общественных организаций, и религиозных конфессий. Возложили венки и цветы, 
вспомнили о подвиге ленинградцев. 

Деревня Зайцево, рядом с Гатчиной. Здесь во время войны располагались 
многочисленные лагеря смерти для военнопленных, а также лагерь, узниками которого 
были дети. Президент России Владимир Путин и глава республики Беларусь Александр 
Лукашенко открыли мемориал мирным жителям СССР, жертвам нацистского геноцида в 
годы Великой Отечественной Войны. Величественный монумент венчает скульптура 
женщины, которая пытается защитить испуганных детей. Внизу полтора сотни барельефов, 
за каждым истории и судьбы конкретных людей. 

ВЛАДИМИР ПУТИН. Именно им, всем мирным гражданам Советского Союза, чьи жизни 
унёс Молох нацистского геноцида, посвящён мемориал, который мы открываем сегодня. 
Он призван стать одним из символов нашей памяти, нашего нравственного, священного 
долга расследовать все преступления, установить виновных. Мы сделаем всё, всё чтобы 
пресечь и окончательно искоренить нацизм. Последователи нацистских палачей как бы 
они себя сегодня ни называли, обречены. 

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО. Цена победы – наша общая боль. Общая для всех народов, 
приговоренных гитлеровской Германией к смерти. Белорусы чувствуют ее, как никто 
другой. Эта боль отлита в бронзе и выбита в камне на тысячах братских могил неизвестных 
солдат. 




